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新医改方案中旗帜鲜明提出“要按照单病种来付费”。这样病人只需要付一个固定的费用，多余的都是医院和付费方的事情，可以很好地约束大处方，有效缓解看病贵问题





 

北京医改解读：按病种付费能约束医疗乱收费

http://www.sina.com.cn  2010年06月13日16:06  新浪健康

6月13日，北京医改方案正式出台，这一方案同所有北京居民息息相关。市民有可能从这次医改当中获得哪些好处？医改还有什么地方需要进一步完善？新浪健康连线了北京市医改专家咨询委员会专家、中国社科院工业经济研究所研究员余晖，帮助市民读懂北京新医改。

 

新医改多种方式试图解决看病贵和看病难

 

新浪健康：您认为老百姓能从北京新医改中获得哪些明显的好处？

 

余晖：首先，北京新方案花大力气在医院网络的建设上，各个区域都会以中心医院为主建成区域医疗中心，并同社区卫生服务中心一同构成区域医疗网络；在时间上，三甲医院将开始试行双休日门诊，而社区服务中心提供24小时应急服务。这些新方案从时间和空间上进行了调整，老百姓看病难的问题应该可以得到一定程度缓解。

 

其次，老百姓看病贵的问题也可以有效改善。除了在最高支付限额、报销比例等方面进一步提高之外，北京这次在付费机制方面有了很大的创新。因为政府投入虽然多，但起付线高，老百姓看病支付的比例很高，看病依然很贵。新医改方案中旗帜鲜明提出“要按照单病种来付费”。这样病人只需要付一个固定的费用，多余的都是医院和付费方的事情，可以很好地约束大处方，有效缓解看病贵问题。

 

同时，我们应该看到新方案中有一点很重要——民间资本的应用，在全国医改政策制定方面是有一定的创新和突破意义。它提出了“准公益性”概念，卫生服务既可以是政府来完全提供，直接提供一种纯粹公益性的服务——比如精神病院。还有市场引进民营资本这一部分。民营资本不光可以自己建医院，还可以参与公立医院的建设。这样可以有效地提高医疗机构的效率、服务质量等。假设未来医疗保险的异地报销体制能够解决的话，那么全国的老百姓到北京来看病也能享受到更好的服务。在这一点上，北京市的医改方案不光是对北京地区老百姓来说是很好措施，全国的老百姓都可以从中受益。

 

社区卫生服务机构应该进一步向市场放开

 

新浪健康：北京在促进社区卫生服务做了多年，但是感觉老百姓依然没有十分信任并充分利用，你觉得今后在这方面还需要有什么样的改进？

 

余晖：尽管社区卫生服务中心，每年数量会增加很多，门诊的时间上延长很多，但是作为北京市居民来看，依然能感觉到看病不方便。社区卫生服务中心的设置，在国外应该是家庭医生式设置的。我认为这块市场，还应该继续放开。北京市掏很多钱建社区医院，但效果可能不如让私人来直接建门诊，为老百姓提供服务更好。比如强制要求每一个住宅小区都必须配套一所门诊，这个门诊服务是就对这个小区负责。我们北京市的小区都很大，至少都是1千户以上，3、4千人，正好是国外家庭医生所服务的数目。然后将费用按照人头费给到这些社区卫生机构，由他们全面负担所在社区的居民的门诊治疗。

 

这些机构当然愿意他服务的对象少生病，所以他们会花更多的功夫去做一些健康教育、公共卫生服务的工作，提供更为细致的服务，以便让他所服务的对象保持健康，减少医疗开支。这样就形成了良性循环。同时，这样就形成了一个熟人社会，服务机构会对每一个人的健康状况有长期的评估和跟踪，会不断给居民健康提供好建议。市场放开之后谁都可以来开，包括在职大夫也可以辞职经营门诊，还有台湾、香港的大夫都可以。只要你的付费机制是合适的，肯定能吸引到现存的有经验的医生来做这个事，社区健康服务人才的问题也可以得到解决。

 

公立医院改革依然是难点

 

新浪健康：在新方案中实施的最大难点是什么？

 

余晖：依然是公立医院的改革。在未来公立医院改革的过程中，会碰到两个问题，第一个是“管办分开”会遇到比较大的障碍，因为负责公立医院改革的是卫生部门，即便是有很多城市，很多地方政府，已经提出了明确的“管办分开”的思路，但是中央卫生行政部门现在提出“要把这个管办分开在他们管理的内部来解决”，这种态度不一致会延缓改革的进程；第二个方面，民营资本的进入也会受到障碍，即便是民营资本进入了，独立来建立医院了，在监管上也可能受到不公正的待遇。而公立医院的改革也会对市民产生直接的影响。老百姓希望的是能够有更多的看病的选择，可以货比三家，可以选择服务质量更好、态度更好、效率更高的医疗机构。
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